第33回愛知学院大学モーニング・セミナー

「なぜ12月は歓喜の歌なのか?」

- 第九のなどを探る一



名古屋音楽大学 教授 田中 省三 先生

2008年12月9日

■ 1824年5月7日 ウイーン宮廷劇場~世界初演 指揮者:ウムラウフ&ベートーベン ■ 1919年6月1日 徳島坂東捕虜収容所~日本初演 指揮:軍楽長ハンセン 1924年11月29日 東京音楽学校~日本初演 指揮:グスタフ・クローン ~30日 1928年12月18日 新交響楽団の第40回定期演奏会 指揮:近衛秀麿(独唱者はドイツ人) ~19日 1930年2月22日 新交響楽団の第64回定期演奏会 指揮:近衛秀麿 ~すべて日本人で初演~

■ 日本で第九が広まった理由~

- 1)「歓喜の歌」が長く賛美歌として歌われたこと。 賛美歌140番 (譜例)
- 2) 「歓喜の歌」が唱歌としても広がった。 昭和22年学習指導要領音楽譜で6年の教材
- 3) 「歓喜の歌」が昭和37年、中学1年の教材の 必修共通教材に指定

■ 第九はなぜ年末の風物詩になったのか!

ベルリンでは、戦前からニューイヤーコンサートとして大晦日の深夜に第九を 演奏する機会が多く、それが日本に持ち込まれたのではないか。欧米では著 名な指揮者でもなかなか第九の指揮経験はもてないが、日本では結構若い指 揮者でも平気で降らせてもらえる。

カラヤンでさえ、1年に1~2回だった。つまり日本では、世界の平均回数をはるかに超え、第九天国とさえいえる。なぜこんなに多いのであろうか?

- 1) ベートーベンの「田園」、「運命」などの演奏も多く、ベートーベン好きである。
- 2) 地方都市に立派な会館があり、第九を上演できる空間がある。
- 3) アマチュア合唱団がプロのオーケストラや独唱者と競演できる音楽体験が可能。
- 4) 第九は満員の客が動員でき、興業のメリットがある。
- 5) ドイツ語の発音を覚えて、1回ではもったいないから継続する。
- 6) 歓喜の歌は誰にでも覚えられるシンプルな旋律である。
- 7) シラーの詩が人類愛としてすばらしい。

```
Freude,
        schöner Götterfunken, Tochter aus Elysium!
 歓 賽ょ、 美しい 神々の火花(輝き)ょ、 乙女ょ、から(来た) 天上の楽閣
Wir betreten feuertrunken, Himmlische, dein Heiligtum!
われらは、足をふみ入れる。火をのんで(情熱に溢れて) 操高な 汝の 趣なるところに
                                 (what)
      Zauber binden wieder, was die Mode streng geteilt,
Deine
海の
       魔力(寄しき力)は結びあわせる。ふたたび
                                  ものま
                                          時流が 厳しく 切り離した
                              (where)
alle Menschen werden Brüder, wo dein sanfter Flügel v
ナベての 人びとは になる。兄弟(阿腕) 所で 汝の やわらかい 異か
                              wo dein sanfter Flügel weilt.
```



